

por el Dr. Juan Marchena y Dr. Justo Cuño que se dirige desde el CADE de la Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia por la Dra. Diana Soto Arango.

Finalmente, en palabras del Dr. Luis Enrique Arango, Presidente de RUDECOLOMBIA, se “espera continuar con el liderazgo de los estudios sobre educación en las regiones donde están localizadas las instituciones de RUDECOLOMBIA marcando derroteros de organización administrativa-académica sustentada en una cultura de cooperación académica y de diálogo y respeto a la diversidad cultural de cada institución”.

Diana Elvira Soto Arango

Directora grupos de investigación HISULA - ILAC

VIII CONGRESO INTERNACIONAL DE LA SOCIEDAD DE HISTORIA DE LA EDUCACIÓN LATINOAMERICANA - SHELA

Manizales, Universidad de Caldas, 29 a 31 de agosto del 2011

Estos congresos activos desde 1992, inauguran su ciclo académico, con el “*I Congreso Iberoamericano de Historiadores de la Educación Latinoamericana*”, que se realizó en Bogotá, Colombia, del 02 al 05 de septiembre de 1992, bajo la coordinación de Diana Soto Arango, organizadora de la Red de Historiadores de la Educación Latinoamericana, lo cual constituye uno de los primeros eventos y acciones de la “prehistoria” de la fundación de la Sociedad de Historia de la Educación de Latinoamericana (SHELA). Este primer congreso tenía su antecedente en el “*I Coloquio de Historia de la Educación en Colombia*”, organizado por Diana Soto Arango, en Bogotá en el año 1989.

Posteriormente, en 1994 fue fundada la Sociedad de Historia de la Educación Latinoamericana SHELA, durante la celebración del “*II Congreso Iberoamericano de Historiadores de la Educación Latinoamericana*”, realizado en UNICAMP, en la ciudad de Campinas, Brasil, del 11 al 15 de septiembre de 1994, bajo la coordinación de Silvio Sánchez Gamboa. Se eligió, por la asamblea de los socios fundadores, como presidenta a la Dra. Diana Soto Arango (Colombia); agenciando su representación desde su país de origen. La Sociedad obtuvo el Registro Legal Número 145-250 de junio de 1995. SHELA, constituida como sociedad, bajo la orientación académica del grupo base que organizó el I Congreso Iberoamericano, ha sido responsable de la organización de los siguientes congresos: “*III Congreso Iberoamericano de Historia de la Educación Latinoamericana*”, realizado en la Universidad Central de Venezuela y la Universidad Pedagógica

Experimental Libertador, en Caracas, Venezuela del 9 al 15 de junio de 1996, bajo la coordinación de Magaldy Téllez. “*IV Congreso Iberoamericano de la Educación Latinoamericana*”, celebrado en la Universidad Católica de Santiago de Chile, del 25 al 29 de mayo de 1998, con la coordinación del Dr. Luis Celis (Chile) quien fuera elegido como presidente de SHELA.

El “*V Congreso Iberoamericano de Historia de la Educación Latinoamericana*”, se realizó en la Universidad Nacional de Piura, en Piura, Perú, del 25 al 29 de noviembre de 2002, bajo la coordinación de la académica Ruth Santibáñez de esa Universidad. En este evento se eligió la mesa directiva que encabezó la Dra. María Cristina Vera de Flachs (Argentina) quien asumió la presidencia. El “*VI Congreso Iberoamericano de Historia de la Educación Latinoamericana*”, realizado en la Universidad de Guadalajara, en Guadalajara, México, del 29 al 31 de octubre de 2007, bajo la coordinación del Dr. Armando Martínez Moya. En este evento en asamblea estatutaria se elige presidente de la Sociedad al Dr. José Rubens Jardimino (Brasil). El VII Congreso Internacional de Historia de la Educación Latinoamericana”, se desarrolló en la Universidad de UNINOVE, Sao Paulo en agosto del 2009 bajo la coordinación del Dr. José Rubens Jardimino. Es importante dilucidar que dentro de la historiografía educativa latinoamericana que SHELA ha venido promoviendo, dialogando y difundiendo, el campo analítico por excelencia que se ha trabajado es el de la educación superior, en particular la historia de las universidades hispanoamericanas, así como los colegios mayores coloniales, a partir de los diferentes referentes y dimensiones de su análisis.

El VIII Congreso de la Sociedad de Historia de la Educación Latinoamericana, se llevó a cabo en la Universidad de Caldas, Manizales, durante los días 29, 30 y 31 de agosto del 2011. El evento fue coordinado por el Dr. Carlos Valencia. Al evento asistieron 250 personas y se presentaron 125 ponencias en 8 simposios de los cuales 6 fueron co-organizados por HISULA- ILAC, desde el CADE de la Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia. La conferencia Inaugural fue impartida por el Dr. Juan Marchena de la Universidad de Pablo Olavide Sevilla-España, sobre *La búsqueda de los orígenes de la reforma universitaria: el movimiento por la reforma universitaria de Cuzco de 1909 y los inicios del indigenismo*. La conferencia de clausura la realizó el Dr. Javier Guerrero Barón de la UPTC que tituló “*La historia de la IAP, la investigación educativa y los inventores de América latina*”.

Los ocho simposios versaron sobre: Revistas latinoamericanas y del Caribe en Historia de la educación; Escuelas en Iberoamérica; Postgrados en Iberoamérica, Universidad y género; Pasado y presente de la escuela rural y urbana latinoamericana; Formación de docentes en Educación superior. Historia, tensiones y nuevos sentidos; La infancia la escuela y el maestro “Avatares y perspectivas en las escuelas normales superiores”; Las ciencias

sociales y su complejidad en los tiempos, los docentes y los desafíos educativos y comunicación matemática y Tics; Textos escolares. Este último simposio recogió los resultados de la investigación titulada “La Independencia americana: textos, enseñanza e imaginarios escolares en Colombia y España”. Se destaca el Panel sobre “Género y Universidad” con participantes de Argentina, Cuba, España, México y Colombia.



Mesa directiva VIII congreso internacional de la Sociedad de Historia de la Educación Latinoamericana

Se debe destacar que se realizó la asamblea de SHELA el día 30 de agosto donde se eligió la nueva Junta directiva y se decidió que el IX Congreso se realizará en la Universidad de Táchira, Venezuela, en el año 2014, cuando la sociedad cumple 20 años desde el reconocimiento legal internacional. El Congreso será coordinado por el Dr. José Pascual Mora, nuevo presidente de Sociedad de Historia de la Educación Latinoamericana. Además, se trazó como directriz que en el lapso de los cuatro años se realizaran eventos anuales de los grupos de investigación. En esta Asamblea se dieron reconocimientos de placas y el PIN de la sociedad a los colaboradores más destacados en los últimos años. Asimismo, en este evento académico se realizó la reunión de la Junta Directiva de la Red Asociación de Historia de la Educación Colombiana donde el vice-presidente Dr. Álvaro Acevedo pasó a ocupar la presidencia ante la renuncia de la anterior presidenta.

Además, en el Congreso se realizó la presentación de las últimas publicaciones de la Sociedad de Historia de la Educación Latinoamericana en especial el libro “Independencia e Universidad en América Latina” que recoge las conferencias centrales del VII Congreso de Sociedad de Historia de la Educación Latinoamericana. Igualmente, es relevante la creación de la Red de Revistas en América sobre la temática de Historia y educación que se concretó en el convenio firmado el 31 de agosto del 2011 y con la participación de diez revistas nacionales y extranjeras. La Red es liderada por la Revista Historia de la Educación Latinoamericana.

Finalmente, se destaca la presencia de Sandra Liliana Bernal, Andrea Vargas y Andrés González jóvenes y semilleros de investigación de los grupos

de investigación “Historia y Prospectiva de la Universidad Latinoamericana” HISULA - ILAC, quienes colaboraron en la coordinación de los simposios, presentaron ponencias y se encargaron de la venta y distribución de las publicaciones del CADE de la Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia.

Sandra Liliana Bernal Villate
Joven investigadora HISULA
Asistente de RHELA

I CONGRESO IBEROAMERICANO Y IV NACIONAL POR UNA EDUCACION DE CALIDAD III ENCUENTRO DE DOCENTES IBEROAMERICANOS

Cartagena 24 a 26 de octubre del 2011



Participantes de RUDECOLOMBIA I congreso iberoamericano y IV Nacional por una educación de calidad III encuentro de docentes iberoamericanos

El I Congreso Iberoamericano y IV Nacional por una Educación de Calidad, se llevó a cabo en Cartagena de Indias del 24 al 26 de octubre del 2011, y se desarrolló en el marco del Bicentenario de la Independencia de esta ciudad. El Congreso fue coordinado por el Dr. Ubaldo Enrique Meza. Al evento asistieron 1500 personas y representantes de 14 países. Se presentaron 125 ponencias a través de 15 ejes temáticos y tres temas complementarios, que abordaron, desde una perspectiva integral, la relación entre la formación inicial y permanente del profesor y la calidad de la educación. Estos ejes temáticos se efectuaron a través de paneles, conferencias, coloquios, conversatorios, conferencias, foros, paneles.

Lo relevante de este Congreso es que se llega al mismo después de haber realizado 45 reuniones regionales y especialmente porque logró articular, a través del tema de la calidad de la educación a los sectores del gobierno (asistió la Ministra de Educación y el vice-presidente de la República, secretarios de educación), de la política (gobernadores y alcaldes), sindicatos de docentes (FECODE) e investigadores, en un gran pacto social por el derecho a una educación de calidad que se concretó en el Acuerdo Nacional por la Calidad de la Educación, en el que se comprometieron